

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(del 30 de junio al 6 de julio de 2020 – No.27/2020)

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) actualiza cifras sobre afectaciones laborales debido a la pandemia. La OIT ha comentado en su Informe *“La COVID-19 y el mundo del trabajo. Quinta edición. Estimaciones actualizadas y análisis”* sobre un aumento mayor de lo esperado en la cantidad de horas de trabajo perdidas en todo el mundo durante el primer semestre de 2020, debido a la pandemia del coronavirus. De hecho, el 93% de los trabajadores del mundo reside en países que todavía aplican medidas restrictivas para trabajar. El informe señala que más de 400 millones de empleos de tiempo completo se perdieron en el segundo trimestre de 2020. Por regiones, las pérdidas de horas de trabajo fueron de 18,3% en las Américas, 13,9% en Europa y Asia Central, 13,5% en Asia y el Pacífico, 13,2% en los Estados Árabes y 12,1% en África. La entidad advirtió “que la recuperación sumamente incierta en la segunda mitad del año no será suficiente para regresar a los niveles anteriores a la pandemia (...) y se corre el riesgo de ver una pérdida constante de empleos a gran escala”.

El informe proyecta tres escenarios diferentes para lo que queda del año, uno de base, uno pesimista y otro optimista, y señala que el resultado a largo plazo dependerá de la trayectoria futura de la pandemia y de las decisiones políticas de los gobiernos. El modelo de base supone un repunte de la actividad económica en línea con las previsiones actuales, con el levantamiento de las restricciones en el lugar de trabajo y la recuperación del consumo y de las inversiones. El escenario pesimista considera una segunda ola de la pandemia y el regreso de las restricciones, lo cual reduciría aún más las horas de trabajo y aumentaría la pérdida de empleos. En el mejor escenario, las actividades de los trabajadores se reanudarían rápidamente, impulsando de manera significativa la creación de empleos.

El informe constata además que las mujeres han sido impactadas de manera desproporcionada por la pandemia, porque muchas trabajan en los sectores más golpeados por la crisis, como hotelería, manufacturas, doméstico, sanitario y servicios sociales, entre otros. Se advierte que ante esta situación, las mujeres podrían perder algunos de los modestos progresos que han logrado en materia de igualdad de género en las últimas décadas.

Crecimiento del empleo en EE.UU. se acelera en junio, pero a costa de un incremento del número de infectados por la pandemia. El presidente de la *Reserva Federal*, Jerome Powell, reconoció esta semana el repunte de la actividad y dijo que la economía "había entrado en una nueva fase importante y (lo había hecho) antes de lo esperado". Pero Powell advirtió que la perspectiva "es extraordinariamente incierta". La economía de Estados Unidos agregó 4,8 millones de empleos en junio, cuando los estados continuaron permitiendo que las empresas cerradas por el coronavirus se reabrieran y más estadounidenses volvieron a trabajar, un aumento que ha compensado los despidos masivos y persistentes. La tasa de desempleo cayó a 11,1% desde 13,3% en mayo,

según informes del Departamento de Trabajo. Pero la reapertura de las empresas ha desencadenado una ola de infecciones por coronavirus en importantes zonas del país, incluidos California, Florida y Texas, por lo que en algunos estados se ha observado el cierre de algunos comercios.

Se mantiene el programa especial anti-pandemia del Banco Central Europeo (BCE), pero a menor ritmo que en sus inicios, según destaca *El País*. La intervención en el mercado del BCE, a través de las compras de deuda se mantiene, aunque a un ritmo inferior al del inicio del programa especial anti-pandemia, convertido en la principal herramienta de política monetaria de la institución para combatir la actual crisis desatada por el coronavirus en Europa. En la pasada semana, el BCE adquirió dentro de este programa -que incluye deuda soberana y también por primera vez otro tipo de activos como los pagarés a corto plazo- un total de 20.151 millones de euros, una cifra que se sitúa entre las adquisiciones semanales más bajas desde la puesta en marcha del programa a finales de marzo. La cuantía contrasta con los más de 30.000 millones de euros en compras extraordinarias que se dieron en las semanas de más tensión en el mercado de deuda y es reflejo de cómo el BCE está suavizando su ritmo de adquisiciones una vez que la situación financiera se ha estabilizado y han descendido las primas de riesgo soberanas.

Así, el programa de compras de deuda soberana, lanzado en 2015 y previo al estallido de la pandemia, se incrementó la semana pasada en 4.413 millones de euros, lejos de los más de 13.000 millones de euros de algunas semanas de abril. También se ha moderado el ritmo de adquisición durante la semana pasada en deuda corporativa, con apenas 228 millones de euros en compras adicionales, hasta un total de 220.428 millones de euros. El programa de compras extraordinario lanzado a causa de la pandemia alcanza ya un volumen de 365.671 millones de euros. El BCE decidió el pasado 4 de junio su incremento en 600.000 millones de euros, hasta un total de 1,35 billones de euros, y su extensión hasta al menos mediados de 2021. La institución dio así un claro mensaje de compromiso con la reconstrucción económica de la zona euro, en la que va a ser necesaria la emisión de ingentes cantidades de deuda soberana cuya demanda va a estar asegurada gracias a las adquisiciones del BCE.

Preocupante escenario para Huawei y su tecnología 5G debido a posible decisión del gobierno británico de iniciar la eliminación gradual de esa tecnología este año. El primer ministro de Reino Unido, Boris Johnson, estaría listo para comenzar a eliminar gradualmente el uso de la tecnología de la compañía china para la red 5G del país este mismo año, según avanzó este domingo *The Telegraph*. De confirmarse esta noticia, se produciría un cambio en la política de telecomunicaciones anunciada el pasado enero por el primer ministro, cuando Johnson aseguró que permitiría a *Huawei* desempeñar un papel "limitado" en la red 5G del Reino Unido. La agencia gubernamental que se ocupa de la comunicación e inteligencia en Reino Unido (GCHQ) ha reconsiderado la garantía previamente otorgada en cuanto a que los supuestos riesgos planteados por el gigante tecnológico chino se puedan gestionar de manera segura. Por ello, se espera que Johnson presente esta misma semana un informe que concluye que las nuevas sanciones de EE.UU. a *Huawei*, que

impiden a la compañía asiática utilizar tecnologías basadas en patentes estadounidenses, obligarán a la firma china a utilizar tecnología china "no confiable" que podría hacer que ese riesgo sea imposible de controlar.

La reacción de *Huawei* no se ha hecho esperar. Víctor Zhang, vicepresidente de *Huawei* en Reino Unido, ha asegurado que están trabajando en estrecha colaboración con sus clientes "para encontrar formas de gestionar las restricciones que propone EE.UU. de modo que Reino Unido pueda mantener su liderazgo actual en 5G". *The Telegraph* aseguró que el informe británico llega mientras Johnson enfrenta su mayor oposición en el Parlamento hasta el momento, con miembros conservadores que amenazan con una "insurgencia" parlamentaria si el gobierno británico no adopta una postura más dura sobre *Huawei* y China.

Se da por hecho que el informe del Centro Nacional de Seguridad Cibernética del GCHQ marque un "cambio fundamental" y que no permita a *Huawei* una participación de mercado en la red 5G de hasta el 35% como se había dicho en enero. Los funcionarios británicos también estarían examinando los equipos de *Huawei* instalados en otras infraestructuras fuera del 5G. Si finalmente se anuncia este plan de eliminación gradual de *Huawei*, el Reino Unido se unirá a otros países que han dejado de lado a los proveedores chinos de equipos de telecomunicaciones por cuestiones de seguridad, después de que EE.UU. les haya acusado de mantener "estrechos vínculos con el gobierno y el aparato militar chino". Junto con los EE.UU., Singapur, Australia, Nueva Zelanda, Japón y Taiwán también han mantenido a *Huawei* fuera del despliegue del 5G.

Precios del petróleo: El precio del petróleo *Brent* el lunes 6 de julio del 2020 operaba a 43,53 dólares el barril, para un incremento del 0,90% frente a los 43,14 en el cierre del viernes en Londres. Asimismo, el precio del petróleo *West Texas Intermediate (WTI)* operaba a 40,94 dólares el barril, con un incremento de 0,71% frente a los 40,65 en el cierre del viernes en Nueva York. Resulta importante recordar que el pasado viernes, el precio del crudo WTI cayó por debajo de los 43 dólares, ya que el temor a un rebrote de casos de coronavirus elevó la preocupación sobre el crecimiento de la demanda, aunque seguía en camino a un avance semanal por el menor suministro y las amplias señales de recuperación económica.